



Instituto de Investigaciones Sociales da a conocer sus becas 2022

18 ABR 2022 Sociedad



El Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica (IIS-UCR) premió con becas a cinco estudiantes por cuatro proyectos de investigación. De izquierda a derecha, Alejandro Molina Ramírez, Fátima Ruiz Tijerino, Maritza Urbina Lobo, Kisha Méndez Rodríguez y Jonathan Fernández Alvarado. Karla Richmond

El Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica (IIS-UCR), dio a conocer los cuatro proyectos de investigación premiados con una beca del IIS-UCR para todo el año 2022, con el cual se beneficiaron cinco estudiantes.

Fátima Ruiz Tijerino, Kisha Méndez Rodríguez, Maritza Urbina Lobo, Jonathan David Fernández Alvarado y Alejandro Molina Ramírez obtuvieron sus premios por los mejores proyectos de investigación presentados ante el Instituto. Dichos premios consisten en la

remuneración de 15 horas asistente por este ciclo lectivo recientemente iniciado y con posibilidad de extenderlo al siguiente, así como asesoría y acompañamiento de personal investigador del IIS-UCR y acceso a los servicios del Instituto.

La propuesta de Ruiz Tijerino para licenciatura en Ciencias Políticas consiste en el proyecto *Reforma de la reforma: análisis del papel de las cámaras empresariales en el proceso de la Reforma Laboral en Costa Rica, 2005-2019*; Molina Ramírez, quien también opta por este grado académico en esta misma carrera, presentó la propuesta *La debilidad institucional en Costa Rica: los derechos laborales en las plataformas austeras de transporte de reparto*; Méndez Rodríguez, quien busca su licenciatura en Historia, propone *¿Tejiendo esperanzas?: derechos humanos, sistema y reforma penitenciaria en Costa Rica (1918-1982)*; y Urbina Lobo y Fernández Alvarado, quienes buscan concluir sus estudios en Sociología, presentaron un proyecto conjunto: *El discurso jurídico en las sentencias del 2010 al 2021 ante casos de sobreexplotación pesquera, en el territorio marítimo de Costa Rica: una mirada desde la sociología jurídica*.

Durante la sesión informativa llevada a cabo en la sala de sesiones del IIS-UCR con la presencia del personal y las personas becarias, a estas últimas se les informó sobre los beneficios y responsabilidades adquiridas con la beca. La principal, no tener compromisos laborales mayores a medio tiempo.

Así surgieron los trabajos ganadores

Posterior a la reunión esta oficina conversó con las cinco personas beneficiarias con el fin de conocer el origen y el proceso hasta llegar a este punto. "Desde la formulación del proyecto como tal en Ciencias Políticas cuando ya me encontraba llevando cursos de licenciatura, tenía que encontrar algún espacio dónde ubicar mis intereses de investigación, y puesto que nosotros vemos muchísimas áreas es muy complejo decidirse solo por una. Yo en ese momento era asistente del IIS, participaba en la escucha de los temas y las propuestas que se discutían desde las investigadoras y los investigadores que trabajan acá, y entonces fui mapeando mis áreas de interés. Me llamó la atención todo el estudio de las áreas económicas, el financiamiento electoral, el manejo de recursos, entonces intenté articular esa área con otras de mi interés como los derechos laborales, el sector privado; a la hora de trabajar pude ir formulando una propuesta que considera ambas temáticas y entonces presenté el proyecto que fue aprobado. Luego me di cuenta de las becas y me dije que esta podía ser una buena oportunidad para nutrir dicho proyecto con los investigadores y las investigadoras que trabajan acá y sus diferentes puntos de vista", fueron las palabras de Ruiz Tijerino.

"Yo desde hace un par de años he venido trabajando el tema de trabajo en plataformas e incluso en varios cursos de la carrera, cuando hacíamos trabajos y realizaba algún diseño de investigación, pero siempre fue muy incipiente, muy general, muy poco aterrizado en la disciplina. Entonces cuando termino el bachillerato e ingreso a la licenciatura, un curso llamado Taller de Investigación, donde se afinan estos primeros detalles para realizar el TFG, le presenté al profesor de ese momento que yo tenía un interés muy particular por el trabajo en plataformas pero que todavía tenía pendiente cómo aterrizarlo en las Ciencias Políticas, que es la carrera que yo estudio, entonces a partir de un diálogo y descartar y retomar ideas el tema de la debilidad institucional que siempre se ha tratado en varios aspectos de las Ciencias Políticas fue como anillo al dedo para trabajar el tema del trabajo en las plataformas", comentó Molina Ramírez.

A Urbina Lobo y Fernández Alvarado su proyecto conjunto les sirve como oportunidad para poner en práctica sus conocimientos y experiencia tanto en la Sociología como el Derecho. "Fue un proceso de investigación donde por dicha tuvimos el acompañamiento

de los profesores y la profesora de la Escuela de Sociología. Quisimos innovar en un tema que es la sociología jurídica que no hemos tratado tanto en el país y nos pareció importante partir de ello", comentó Urbina Lobo. "Efectivamente la sociología jurídica es un área que tenemos que profundizar, y justamente nuestro trabajo quiere unir este puente entre el Derecho y las Ciencias Sociales. También con la sobreexplotación pesquera y todo el tema pesquero en general porque la parte de los océanos es de suma importancia", agregó Fernández Alvarado.

Finalmente Méndez Rodríguez comentó que su trabajo inició desde tiempo atrás, y que su máximo objetivo es llevarlo de lo académico a lograr un impacto práctico en las políticas tomadas sobre la población privada de libertad de tránsito. "Yo empecé este trabajo con el que gané la beca desde el bachillerato en Historia, lo seguí en la licenciatura y el año pasado me di cuenta de la convocatoria, mandé los papeles y realmente tenía muchísimo miedo porque siempre los proyectos de tesis son bastante complicados, mucho más con un equipo como el que maneja el Instituto, pero lo envié y gracias a Dios salí premiada con esta oportunidad de pertenecer al Instituto y también no solo poder realizar una contribución metodológica y teórica, sino también una contribución empírica con mi proyecto de investigación, que dentro de lo que yo lo planteo es que permita no solo ser un análisis histórico con una perspectiva desde la Ciencia el Derecho y la Criminología, sino que también permita ser un espacio de toma de decisiones; que la reflexión histórica sirva para tomar decisiones en el presente y sobre todo en el futuro, con una población vulnerable como los privados de libertad".

Entre las cinco personas becarias hubo coincidencia en que la beca les ayuda a salir adelante para completar los pasos posteriores y culminar de forma exitosa con sus investigaciones, así como con la satisfacción que les dejó la reunión informativa.



Juan Pablo Rodríguez Campos

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

juan.rodriguezcampos@ucr.ac.cr